

Kenneth Galbraith, John. **Anatomía del Poder**, México, Editorial EDIVISIÓN, 2a. reimpresión, 1988.

Las actuales condiciones críticas por las que transita el mundo contemporáneo en el que sucesos, hechos o acciones devienen en "oleadas", no facilita en muchas de las veces su comprensión cabal, en ciertos casos al desconocimiento de un fenómeno del que mucho se habla y poco se conoce de su estructura y conceptos que lo conforman, nos referimos al del *Poder*. Dentro de las grandes cualidades que posee Galbraith nos presenta aquí otra fase de su vasto conocimiento: el del analista político, que lo inserta al campo de la ciencia política. Si bien su preocupación sobre el estudio del poder proviene de hace más de cuatro décadas, en su libro *Anatomía del Poder* intenta concretar los amplios conocimientos que sobre el fenómeno del poder tiene, mas no intenta cubrirlo todo como él mismo lo señala.

Para Galbraith el tema del Poder es complejo y difícil de analizar, no pudiendo evitarse en muchos casos el quedarse en el terreno de las simples subjetividades, por tal razón es que centra su análisis en lo que él considera los aspectos esenciales del poder: sus instrumentos y fuentes. De ahí también que conjunte las ideas que dicho fenómeno involucra, siendo muy importante el es-

tudio y conocimiento de su práctica o ejercicio directo e indirecto.

Tiene especial interés, para el autor, el lograr hacer visibles los llamados factores de poder; dándose a la tarea de identificar los aspectos esenciales que lo estructuran (fuentes e instrumentos); mismos que permitan conocer el cómo se usa y se aplica el poder; cuyo objetivo primordial es lograr la sumisión de los que serán sometidos.

Considerando que el poder se aplica para lograr la sumisión hacia ciertos intereses, Galbraith apunta que éste cuenta con tres instrumentos para esgrimirlo; el Poder Condigno: que se aplica bajo amenaza, el autor lo considera como un castigo "apropiado y adecuado"; el Poder Compensatorio: para lograr sumisión se ofrece una recompensa; el tercero sería el Poder Condicionado: se utiliza la persuasión, educación o compromiso social, por cierto es un tipo de sumisión que no se reconoce o advierte fácilmente; siendo medular el funcionamiento de la economía y el Estado.

Detrás de esos instrumentos están las tres fuentes del poder que son: Personalidad, Propiedad y Organización; ésta última considerada como la fuente más importante de poder en la era moderna. La primera tiene la cualidad de ser diversa, por lo que "da acceso a uno o más de los instrumentos de poder" (p. 20), fuente que en los últimos tiempos ha perdido cierta influen-

cia al transferir su poder; en cuanto a la personalidad "en los tiempos modernos guarda su asociación primaria con el poder condicionado: con la habilidad para persuadir o cree una creencia" (p. 21), sumisión que se compra, cuyo acondicionamiento se lleva principalmente por los medios de comunicación. Finalmente está la Organización que se relaciona con el poder condicionado (persuasión-sumisión) y como el Estado "también tiene acceso al poder condigno: a diversas formas de castigo" (p. 21).

El análisis de los instrumentos y fuentes del poder que le sirven para estudiar su desarrollo histórico, permite al autor conocer su actual contexto real. Un aspecto que no olvido estudiar fue el por qué la gente busca el poder, propósito que es conocido. En esencia tanto individuos como grupos lo buscan en función de sus propios intereses, en especial del interés pecuniario, extensión de sus valores y en apoyo de su propia percepción; objetivos con los que se logra la sumisión que el ejercicio del poder requiere, no olvidando que en dicha búsqueda los propósitos en muchas de las veces serán perversamente ocultos.

Destaca el análisis sobre la dialéctica del poder. En un primer acercamiento se centra en la forma en que se ejercita y se extiende el poder, pero no deja de señalar que dicho ejercicio crea su simetría, es

decir, crea su propia resistencia y límite o los que se oponen a él; proceso en el que está involucrado el Estado moderno pues su apoyo es importante ya sea para lograr sumisión o resistencia al poder de otros.

El interesante estudio que lleva al cabo Galbraith logra, desde nuestro punto de vista, descubrir la estructura del poder, define conceptos, ubicando su desarrollo histórico lo que al final de cuentas le permite explicar ampliamente un fenómeno tan complejo en sus diferentes expresiones en ámbitos económico, político, social, ideológico, militar y en sus aspectos religiosos, del Estado y medios de comunicación; exponer con claridad sus procesos de concentración y difusión, el ejercicio de su extensión junto al proceso simétrico de resistencia que va creando; destacando la esencial importancia adquirida por la organización en los tiempos modernos.

Recomendamos ampliamente el estudio *Anatomía del Poder* pues consideramos aporta todo un conjunto de ricos conceptos y vasto análisis histórico para comprender mejor el devenir abrumador del poder neoliberal, que hoy en día copa y somete al mundo contemporáneo, en especial al subdesarrollado. Se convierte en una herramienta útil para adquirir claridad respecto a: ¿quién tiene realmente poder?, ¿sus diversas formas de aplicación y sumisión?, ubi-

car objetivamente ¿quién se beneficia
y quién es sometido? o conocer la ac-
tual simetría del poder entre explo-
tadores y explotados. SERGIO SUÁREZ
GUEVARA.
